

MONDE







Faits divers

Accueil | Monde | Les villes face à la canicule - «Athènes doit devenir un laboratoire pour le climat»

#### Abo Les villes face à la canicule

# «Athènes doit devenir un laboratoire pour le climat»

Eleni Myrivili est la nouvelle «responsable de la lutte contre le réchauffement» de la capitale. Une première en Europe, alors que la Grèce a subi cet été une terrible canicule.

Elisa Perrigueur, Athènes Publié: 10.09.2021, 17h50



Eleni Myrivili, «Chief Heat Officer» de la mairie d'Athènes, sur le Mont Lycabette, le point culminant de la capitale grecque. Septembre 2021.

Penelope Thomaidi/Hans Lucas

À peine quelques jours après sa nomination de «responsable climat» à Athènes, fin juillet, Eleni Myrivili a senti les températures grimper jusqu'à 44 degrés dans la capitale. La vague de chaleur a submergé le centre-ville et ses 700'000 habitants. M<sup>me</sup> Myrivili se souvient également «des cendres qui tombaient sur Athènes»: les résidus de l'incendie qui ravageait une forêt au nord. «Ses arbres permettaient de rafraîchir l'atmosphère, ils étaient notre air conditionné naturel en quelque sorte», s'attriste-t-elle.

Sur les télévisions, en août, elle a aussi vu les flammes sur l'île Eubée ou dans le sud-ouest du pays, les riverains évacués et les cadavres d'animaux calcinés. «Le scénario cauchemar est devenu réalité», s'émeut Eleni Myrivili, remuant son café en

terrasse du quartier huppé de Kolonaki.



Une forêt en feu dans le village de Villa, au nord-ouest d'Athènes, le 18 août 2021, lors de la vague d'incendies dévastateurs qui a frappé la Grèce. AFP

L'ensemble de ces faits n'a fait que renforcer l'urgence de sa mission nouvellement créée et inédite en Europe. C'est une énième canicule précoce, en juin, qui a convaincu le maire d'Athènes, Costas Bakoyannis (droite, Nouvelle Démocratie) de nommer cette professeure d'anthropologie formée à l'Université de Columbia. Ancienne membre du parti écologique grec, «très modeste et peu influent», admet Eleni Myrivili, elle fut ensuite adjointe à la municipalité en 2017 sous une étiquette centre gauche, mandat local qu'elle avait déjà dédié à «la résilience de la ville face au changement climatique».

## Fournaise urbaine

«Athènes doit devenir un laboratoire, il s'agit de mettre en place des mesures pour αue les températures montent le moins possible.» Médiatisée par la Mairie de

droite, l'idée de ce nouveau poste vient néanmoins de fondations américaines privées.

## «Il s'agit de mettre en place des mesures pour que les températures montent le moins possible.»

Eleni Myrivili, responsable de la lutte contre le réchauffement à Athènes

L'entreprise paraît colossale. Depuis des années, en période estivale, Athènes, ville à très forte densité de population, est en effet une fournaise. Peu d'espaces verts se dressent parmi les rangées de «polykatikia», ces habitats collectifs érigés en masse après les années 1950. La chaleur se fixe dans l'atmosphère, aspirée par l'asphalte imperméable qui l'absorbe le jour et la recrache la nuit. Le centre-ville devient un «îlot de chaleur urbain»: ses températures flambent alors que l'air est plus frais en périphérie.





En été, le centre-ville d'Athènes devient un «îlot de chaleur urbain». Fin juillet, il a fait jusqu'à 44 degrés dans la capitale. Athènes, 29 juillet 2021.

Eleni Myrivili souhaite se concentrer sur trois axes. «Nous devons sensibiliser la population, en rappelant que la chaleur est une ennemie invisible dans le sens où elle ne laisse pas de dégâts très apparents, comme les inondations, mais a des effets dangereux sur la santé», explique-t-elle. Elle souhaite ensuite «protéger» les personnes vulnérables, personnes âgées seules ou les plus démunies, de la chaleur. «Nous leur installerons par exemple des airs conditionnés, nécessaires même si peu écologiques.»

## «Trois allées vertes vont bientôt être construites dans le centre-ville. Il faudra reprendre de l'espace dédié jusqu'ici aux voitures.»

Eleni Myrivili, responsable de la lutte contre le réchauffement à Athènes

La création de parcs ou de «corridors verts», promenades piétonnes arborées, devrait enfin être le dernier volet de son action. «Trois allées de ce type vont bientôt être construites dans le centre-ville. Il faudra reprendre de l'espace dédié jusqu'ici aux voitures», prévient-elle. Le financement de sa mission viendra majoritairement de prêts de la Banque européenne d'investissement (BEI).





Parmi les priorités d'Eleni Myrivili, la création de parcs ou zones piétonnes arborées au centre-ville d'Athènes. 29 juillet 2021.

AFP

## **Opposition sceptique**

Les ONG de défense de l'environnement accueillent avec prudence cette nomination jugée tardive. «Il y a eu d'autres chocs climatiques ces dernières décennies mais peu d'actes des autorités. Il est néanmoins satisfaisant de voir qu'il y a maintenant une volonté politique», constate Ioli Christopoulou, la directrice de l'ONG The Green Tank. «On prend aussi conscience cette année que les catastrophes climatiques ne sont pas des événements isolés et que toute la Méditerranée est concernée.»

Du côté de l'opposition, Lefteris Papagiannakis, ancien adjoint au maire (centre gauche), s'interroge sur la portée de ce poste, autour duquel il y a «pour l'heure davantage de communication que de détails pour le grand public.» «Ce genre d'initiative est intéressante mais elle devrait concerner l'ensemble du pays et devrait être impulsée par le gouvernement Nouvelle démocratie», regrette-t-il.



https://www.tdg.ch/athenes-doit-devenir-un-laboratoire-pour-le-climat-979374784940



Les incendies ont contraint de nombreux habitants de la périphérie d'Athènes à fuir leur logement, menacé par les flammes. 3 août 2021.
KEYSTONE

Le premier ministre Kyriakos Mitsotakis – par ailleurs oncle du maire d'Athènes, du même parti politique – a fortement été critiqué pour sa mauvaise gestion des incendies en août. Ces derniers n'ont en effet pu être éteints que grâce aux renforts internationaux et aux citoyens. Depuis, le premier ministre communique avec insistance sur sa volonté de mettre le climat au centre de ses préoccupations. Le 3 septembre, lors d'un sommet à Marseille, il a présenté son «plan pour une économie durable».

#### Prime Minister Kyriakos Mitsotakis' speech at the IUCN World Conservation Co...



Le premier ministre grec Kyriakos Mitsotakis expose son plan pour une économie durable à Marseilles. 3 septembre 2021.

YouTube

Il existe toutefois une «contradiction» entre le discours et les actes, affirme Kostis Grimanis, de l'ONG Greenpeace. «Pour réduire le réchauffement climatique, la priorité est de protéger la biodiversité. Or, ce gouvernement va par exemple collaborer avec des groupes pétroliers pour l'extraction d'énergies fossiles en mer Egée ou a passé en 2020 une loi facilitant les investissements dans des zones naturelles protégées», déplore-t-il.

## «Lorsqu'il n'y a plus d'arbres, détruits par les incendies, les pluies ne sont plus absorbées.»

Eleni Myrivili

De son côté, Eleni Myrivili espère que son nouveau poste «inspirera d'autres villes». Elle garde la tête froide, car elle sait que d'autres catastrophes sont à craindre. Après les feux, les météorologistes redoutent en effet des inondations en Grèce. «Lorsqu'il n'y a plus d'arbres, détruits par les incendies, les pluies ne sont plus absorbées», regrette M<sup>me</sup> Myrivili.

Publié: 10.09.2021. 17h50

Vous avez trouvé une erreur? Rapporter maintenant.

#### **THÈMES**

Grèce Athènes Climat Réchauffement climatique Incendie Canicule

Biodiversité Méditerranée

#### 3 commentaires

#### Votre nom

#### Sauvegarder

Trier: les plus récents

#### **Jacques Gaillard**

il y a 22 heures

Dans les pays méditerranéens, après l'incendie d'une forêt, celle-ci est vite replantée, par des pins-

Voir tous les commentaires >



#### **ARTICLES EN RELATION**



Abo Incendies en Grèce

## «Le gouvernement nous a abandonnés»

Les habitants d'Eubée luttent contre les flammes, épuisés et en colère face au manque de moyens déployés sur place. Reportage dans le nord de l'île.



### Abo Réchauffement climatique Après un été suffocant, les villes s'arment contre la canicule

Planter des arbres, créer de l'ombre, mieux isoler. Autant de stratégies pour éviter l'enfer dans les métropoles de demain.





«Ici, la premièr déclaré vendre océanique et al américaine en i de juillet 2021 chaud jamais e planète.

🤇 Mis à jour





La une

E-paper

Archives du journal

Impressum

CGV

Politique de confidentialité Contact

**Abonnements** 

Tous les Médias de Tamedia

© 2021 Tamedia. All Rights Reserved